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令和５年９月定例教育委員会 会議録（概要版）

１ 開会 （13時 30 分）

２ 前回の会議録承認

教育長から、８月の定例教育委員会の会議録の承認について諮られ、全員一致で承認され

た。

３ 報告

（１）教育長報告

８/24 第 47 回牧水かるた大会

８/25 日向市議会９月定例会開会

８/26 日向支部退職校長会教育を考える研修会

９/２ 運命のレシピ食の祭典

９/３ 運命のレシピステージイベント、舞踊連盟発表会、日向ビーチスポーツフェス

９/４～９/７ 一般質問

９/10 令和５年度日向市障がい児・者スポーツ大会

若山牧水記念文学館企画展「伊藤一彦展」記者会見

９/14 富島中学校ラグビー全国大会出場市長表敬訪問

９/15 美々津おきよ祭り

９/17 第 73 回牧水祭・偲ぶ会

９/18 大川小学校ドキュメンタリー映画「生きる」試写会

９/19 日知屋バレーボールクラブ全国大会出場市長表敬訪問

日向市の未来を市長と語る会（美々津老人福祉センター）

９/20 東洋食品市長表敬訪問

９/24 日向地区中体連大会

９/25 日向市議会決算議会決算質疑

開催年月日 令和５年９月 28 日（木） 場 所 教育委員会室

開 催 時 間 13 時 30 分 ～ 15 時 26 分

出 席 者

教 育 長 今村 卓也

教育委員 垣内 正俊、是澤 利保、黒木 智美、児玉 広美

事 務 局

小林教育部長、大平教育総務課長、若杉学校教育課長、星野

スポーツ・文化振興課長、鍋島生涯学習課長、東図書館長、

児玉学校給食センター管理係長、竹之内学校教育課長補佐、

三窪教育総務課総務企画係長、川越教育総務課総務企画係主

任主事
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９/26 日向市役所新規採用職員研修会講話

（２）９月定例市議会について

９月定例市議会一般質問についての報告

（３）教育委員報告

【是澤委員】

８/24 牧水かるた大会に出席。初めてじっくりとかるた大会を見させていただいたが、児

童・生徒の皆さんが真剣にかるたと向き合う姿を見ることができ、とても感動した。子ども

たちが読み手もされていて、やっぱり実際の選手と同じような年齢の子どもたちに読んでい

ただく中でかるたを取り合うというのがすごく良いなと思った。また、大会の中で牧水短歌

甲子園の映像も見ていただいたので、ぜひとも来年の短歌甲子園に来てくれると良いなと思

う。

【児玉委員】

９/15 美々津おきよ祭りに参加。夜空がすごく綺麗だった。県外から来られた人が日向は

夜空が綺麗だと言ってくれるが、改めて星の綺麗さに驚いたところだった。朝の４時半集合

であったが、子どもたちは元気で、まだ真っ暗なのに笹を振って友だちと楽しそうに話をし

ており、子どもたちのパワーは凄いなと感じた。子どもたちが１軒１軒「起きよ、起きよ」

と言いながら家々を回っており、こういった伝承はずっと続けてほしいなと思いながら、感

激して見せていただいた。その後に、つきたてのつきいれ餅をいただいたが、すごく美味し

かった。

９/17 牧水祭に参加。先ほど教育長が言われたように、この日は本当にすごい暑さだった。

初めて参加し、献酒をさせていただいたが、柄杓で石碑にお酒をかけるのがなかなか難しく、

全体に行き渡ったら良いなと思いながらかけさせていただいた。

伊藤一彦先生の講演では、お話を聞いて本当に牧水を愛してる人なんだなと感じた。先生

が牧水の歌を 18首選んで、その歌の説明をされていたが、あ、こういうことなんだと思いな

がら聞かせていただいた。その後、坪谷小学校の子どもたちが牧水の短歌を歌っていたが、

16名の全校児童が本当に元気よく、一生懸命歌っている姿に本当に感動させていただいた。

素晴らしい１日だった。

９/18 大川小学校ドキュメンタリー映画「生きる」試写会に出席。東日本大震災で多数の

犠牲者を出した宮城県石巻市の大川小学校を題材にしたドキュメンタリー映画であった。１

/21 にまた中央公民館で上映予定とのことで、ぜひ保護者の方や先生方に見ていただきたい

映画だなと思った。

【黒木委員】

８/24 牧水かるた大会に出席。今年も白熱した戦いが繰り広げられ、個人戦、団体戦それ

ぞれ１時間弱ぐらいかかったと思うが、長時間にも関わらず最後まで真剣に取り組む子ども

たちの集中力に本当に感心した。緊張もあって特に低学年の児童はなかなか最初の１枚が取

れなくて悔しそうな様子も見られたが、最後まで諦めずに取り組む姿が本当に素晴らしいな
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と思った。これまで練習に取り組んできたことや、この大会出場に挑戦したこと自体がとて

も良い経験になるのではないかと感じた。

日知屋小学校では、昨年優勝を経験した６年生が練習で下級生を引っ張ってくれて、気持

ちの面でも大会に向けてものすごく盛り上げてくれたようだ。そのことに５年生がとても感

動して、来年は自分たちが下級生を引っ張っていくんだと、そういうことを話していた。か

るた大会を通じて高学年としての自覚が芽生えたということを先生方も話しており、行事を

通して子どもたちは大きく成長していくんだなということを改めて感じるとともに、今年も

このような行事を開催していただいたことを本当にありがたく思った。

余談だが、札を 100 枚取った坪谷小学校の児童が牧水の Tシャツを着て大会に臨んでいた

り、財光寺中学校の生徒がお揃いのハチマキを付けていたり、２階の応援席ではコンサート

で使うようなうちわを掲げて応援していたり、そういった姿も見られて大会への意気込みが

感じられ、また大会も盛り上げていただいて、なんだかとても良いなと感じた。

来年こそは、と今から練習に力を入れている学校もあると聞き、ますます大会が盛り上が

っていくと良いなと思う。牧水の誕生日に市内の小・中学生が集って交流できる本当に素晴

らしい行事だと改めて感じた。

９/17 牧水祭に出席。県内外から多くの方が参加されており、大変嬉しく思った。第１部

の歌碑祭では、東郷学園の生徒が緊張しながらも一生懸命巫女を務めてくださり、第２部の

牧水を偲ぶ会では、坪谷小学校の児童 16 名の皆さんが澄んだ歌声を聞かせてくれ、どちらも

とても素晴らしかった。会場にお越しいただいた皆さんから、「地元の生徒さんが巫女を務め

る姿がいいですね。」という声や、「この合唱を楽しみにしていたんですよ。今年も良かった

です。」という声を聞いた。地元の児童・生徒の皆さんがこうして行事に参加してくださるこ

とが本当に良いことだなと改めて感じた。その後、伊藤一彦先生の講演では短歌の解説をた

っぷりと聞かせていただき、若山牧水の研ぎ澄まされた耳の感覚や、低い目線での着眼点、

人との出会いを大切にする温かい人柄など、改めて牧水先生の偉大さを感じた。若山家のご

親族の方を始め、全国各地の顕彰会の方々がたくさん来てくださっており、牧水月間の締め

にふさわしい盛大な会となったように思う。準備から運営までありがとうございました。

【垣内委員】

８/24 牧水かるた大会に出席。昨年から久しぶりに対面式での対戦が復活したということ

と、それから新鮮さの両方を感じることができた。団体戦と個人戦があったが、個人戦では

静かな戦いの中、なかなか札を取れない子がおり、20首目ぐらいで初めて取れた子どもさん

がいらっしゃったが、よく頑張るなと正直思った。団体戦とは違って個人戦なので、文芸的

な面は一つとして、集中力や粘り強さ、そういう人としての精神的な強さもこういう大会で

育まれるのかなあと感じたところだった。

９/15 美々津おきよ祭りに参加。昨年と日にちが違っていたので聞いてみたところ、旧暦

の８/１、八朔の日に行われるということを初めて知った。おきよ祭りそのものも素晴らしい

が、そういった昔からの伝統というか、奥の深さを改めて知ったところだった。子どもたち

はとても元気で、それこそふるさと教育を感じたところであった。

９/17 牧水祭に参加。ちょうど没後 95 年ということで、その祭にふさわしい日だったの

ではないかと思った。県内外から本当にたくさんの方が来られていたのに驚いた。坪谷小学
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校の子どもさん方も一生懸命歌を歌ってもらったが、「ふるさとの 尾鈴の山の かなしさよ

秋もかすみの たなびきて居り」という短歌を歌ってもらったりして、やっぱり良いなと思

いながら聞かせていただいた。男の子が多く、女の子が２人だったので、声量など心配した

がよく頑張っているなと思った。他の委員の方からも話があったが、伊藤先生の講話を聞い

て一番頭に残っているのは、一つの歌の裏側にある思いや歴史といった部分、そういうもの

の重さがあることを知り改めて勉強させていただいた。

３つの会に参加させていただいたが、日向市が取り組んでいるふるさと教育や牧水月間な

どの意義を非常に感じ、また勉強させていただいた月になった。本当にありがとうございま

した。

４ 議事

●議案第 28 号 日向市立図書館規則の一部を改正する規則

（東図書館長が資料に沿って説明）

【今村教育長】

マイナンバーカードと携帯電子端末を図書館利用カードとして使用するためには、具体的

にどのように手続きをすればいいのか。

【東図書館長】

具体的には、マイナンバーカードを図書館利用カードとして利用したいという申し出を受

けて、窓口の専用端末に通すということになる。申請書類を書く必要はない。

携帯電子端末については、としょかんだよりの 10 月号でも紹介している専用の QR コード

を読み込んでいただくと LINE で登録ができる。このように LINE でお友だち登録をしていた

だいて、利用カードとの連携をすることで、LINE の画面に利用カードのバーコードが表示さ

れるようになる。そのバーコードの画面を窓口で提示することで、カードが無くても本の貸

出が可能となる。また、図書館のホームページからも図書館の公式 LINE にアクセスできるよ

うになっている。

カードを持っていない新たな利用者に関しては、図書館のホームページで仮登録ができる。

仮で番号を付番し、窓口に来ていただいて利用カードを渡すという流れになる。それ以降は、

LINE 連携などをしていただければ利用カードがなくても利用できるようになる。

【今村教育長】

他に何か質問はないか。（質問なし）

では、この件については承認するということでよろしいか。（異議なし）

●議案第 29 号 令和５年度日向市文化功労者の決定について

【今村教育長】

本日の議案である第 29 号の「令和５年度日向市文化功労者の決定について」は、人事に関

する案件であるので、日向市教育委員会会議規則第 14 条により、議案第 29 号の審議につい
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ては、非公開としたいが良いか。（異議なし）

それでは、議案第 29 号については非公開とし、審議の際は、傍聴者及び関係課以外の職員

には退出していただく。

５ 各課事業報告

【大平教育総務課長】

10/３ 辞令交付式

令和４年度教育に関する事務の管理及び執行の状況の点検について連絡する。例年 11月に

前年度の教育委員会の事務の管理と執行について外部の評価をいただくことになっている。

次回の定例教育委員会では、この評価に関する関係書類を示すので、ご審議をよろしくお願

いしたい。

最後に美々津おきよ祭りについて、教育長、児玉委員及び垣内委員からもご報告をいただ

いたが、９/15 の早朝に開催された。美々津小学校の児童や保護者の皆様、教職員の方々、

教育委員及び県外からの観光客など約 80 名が参加されたようだ。昨年度は８月末の開催だっ

たが、今回は９月中旬ということで、早朝暗い中であったが、子どもたちの元気な声が美々

津の町並みに響き渡ったところである。終了後はお船出だんご作りと試食会があり、コロナ

禍前に戻ったと感じた。参加された教育委員の皆様本当にありがとうございました。

【若杉学校教育課長】

９/30 第 46 回宮崎県中学校秋季大会日向市予選

10/４ 学校訪問（日知屋小学校）、令和５年度日向市小学生夏休みハワイ派遣報告会

10/11 学校訪問（平岩小中学校）

10/11～10/16 ハワイモミラニ小学校来市

市長を表敬した後、歓迎セレモニーを市役所１階のホールで開催する予定である。期間

中、モミラニ小学校の児童はホームステイを始め、本市の児童との交流や各種体験、観光

地巡りなどを行う予定としている。

10/16 学校訪問（富島中学校）

10/23 学校訪問（美々津中学校）

10/24 学校訪問（細島小学校）

10/25 学校訪問（財光寺南小学校）

10/31 学校訪問（東郷学園若竹分校）

11/７ ひまわりフェスティバル

11/12 不登校を一緒に考える講演会＆シンポジウム

11/17 第２回就学支援委員会

学校訪問と併せて今年度は学力向上研究発表会を開催することとしている。発表会を実施

するのは 10/16 の富島中学校と 10/25 の財光寺南小学校で、午前中に学校訪問を行い午後に

学力向上研究発表会を行うことにしている。

その他の行事として、各小中学校で体育祭・運動会がスケジュール表の通り予定されてい

る。また、10 月から 11 月にかけて、来年４月に小学校に入学する就学前のお子さんの健診

を小学校 11 会場を利用して行う。６月時点で令和６年度は 500 人超の入学予定が見込まれて
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いるところである。

【星野スポーツ・文化振興課長】

９/30 市民観月会

10/８ 伊藤一彦氏講演会

先日の牧水祭では大変お暑い中にご参加いただきましてありがとうございました。予想外

にたくさんの方にご参加いただいた。県外の方もたくさんお集まりいただいて大変ありがた

いなと思っている。２年後に生誕 140 周年の記念事業があるので、また準備を進めて県内外

からお集まりいただきたいと思っている。

【鍋島生涯学習課長】

10/１ 放送大学学園祭

10/19 日向市人権講座（第１回）

10/24 第３回社会教育委員会議

11/７ 日向市人権講座（第２回）

11/21 日向市人権講座（第３回）

12/８ 日向市人権講座（第４回）

夢サポート事業の進捗状況についてご連絡とご報告をさせていただきたい。まず 12/26 に

報告会を予定していたが、諸般の事情により延期をすることとなった。新たな日程について

は後日ご連絡させていただきたいと思う。

続いて、３名の進捗状況について報告する。一人目の岡本さんについて、台風の関係で前

日入りという形になったが、９/７から東京に行き、９/８に文芸春秋社 Number 編集部を訪問

し、編集長から観戦記の添削をしていただいたり、色々なスポーツを直に見た方が良いとい

うご助言をいただいて、ご厚意により、文芸春秋さんが持っている年間シートでのプロ野球

の試合観戦をさせていただいた。

９/９には宮城野部屋の朝稽古の取材に同行させていただき、見学をさせていただいた。当

初、岡本さんは写真を撮りたいと思っていたようであるが、あまりの迫力と真剣な様子を見

てシャッター音が出るのも申し訳ないということで写真が撮れなかったということをおっし

ゃっていた。かなり感動というか、刺激を受けたのではないかと思う。また、フォトグラフ

ァーの清水和良氏に試合を撮影する上での心構え等を教えていただいたり、東京ヴェルディ

の広報官の方からご紹介いただいた東京新聞の上條氏と共同通信社の星野氏から試合中のメ

モの取り方などをご指導いただいた。その後、東京ヴェルディ公式戦の記者席での観戦と、

ミックスゾーンでの取材の様子の見学も行い、その後東京ヴェルディさんが準備した原稿を

使っての選手へのインタビュー等の体験をさせていただいた。こちらは残念ながら、ファン

クラブ専用の YouTube で使われるということで内容を教えていただいたところ、本人の声や

姿は出ないとのことで、体験をしたということでご理解をいただきたいと思う。

９/10 はオリンピックミュージアムを見学し、オリンピックの歴史を学んでいただいた。

今後は、東京ヴェルディの試合の観戦記を書いていただき、中村編集長に添削をしていた

だく予定となっている。基本的にそこまでいけば今回のプログラムは終了する予定である。

続いて二人目の中田さんについて、９/20から９/22にかけて香川県東かがわ市を訪問した。
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体験自体は９/20 のみになるが、東かがわ市立大内小学校にて菊池省三先生が行う３年生の

道徳の授業の見学をさせていただいた。授業の中で、児童に「〇」と「×」の選択をさせて、

手を挙げさせる場面で手の挙げ方を褒めたり、なかなか手を挙げきれないお子さんに対して

は周りのお子さんがその子にフォローができるように菊池先生が誘導し、最終的にはみんな

が手を挙げられるようにする、というコミュニケーションを取りながら、褒めながら進めて

いく授業の仕方を見学させていただいたようである。その後は、菊池先生にインタビューを

実施した。８月に本県で開催された「ひなた教師ドリームカフェ 2023」の講演内容に関する

質問や、コミュニケーションの取り方などを質問して、ご助言をいただいているということ

である。

今後の予定については、理想の教師像である小学校４年生のときの担任の安治川先生の授

業を見学する予定である。また、大王谷学園で先生の模擬体験ができないかということで現

在実施に向けて調整中である。

最後に佐藤さんについて、予定では９/25 から９/27 に体験をする予定であったが、都合に

より延期することとなった。ただ、自衛隊が 10 月からは全国的に訓練の期間に入るというこ

とで、体験自体が 12月以降になる可能性が出てきたこともあり、先ほどご説明した通り、報

告会を延期させていただきたいと思っているところである。

【東図書館長】

10/３ 新システム稼働

10/10～10/22 県巡回展「ご存じですか、高次脳機能障害」

10/14 富島高校「学校家庭クラブボランティア活動」受入れ

10/26 寺迫小学校・秋の校外学習

10/27 財光寺小学校・秋の校外学習

10/28 秋のとしょかんまつり

11/11 富島高校「学校家庭クラブボランティア活動」受入れ

11/24 女性に対する暴力をなくす運動週間啓発パネル展

11/25 読み聞かせボランティア養成講座

図書館システムの稼働については、秋のとしょかんまつりの方でも新システムの使い方

講座を開催する予定となっており、実際に LINE 連携等の体験をしていただくような機会も設

けている。

【児玉学校給食センター管理係長】

10 月は細島小学校、正念寺保育園、塩見保育園の年長児さん及び障がい者センターあいと

ぴあの４団体が給食センターの施設見学と給食の試食をされる予定となっている。３年ぶり

に見学を再開しており、４月から 10月までで、この４団体を合わせて９団体が施設の見学に

来られている。昨日常任委員会が行われたが、議員の皆様も 11 月末までにぜひ試食に伺いた

いというお声もいただいているところである。教育委員の皆様もぜひまたお越しください。

【小林教育部長】

私の方から２点報告をさせていただく。
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まず、日向市の未来を市長と語る会の中で出されたご意見とそれに対する回答について報

告する。内容は、配布した資料に記載のとおりである。

次に、昨日決算に関する常任委員会が開催された。教育委員会は文教福祉常任委員会に属

しており、午前９時から午後４時まで教育委員会の事業に関して委員会の審査があった。質

問内容については配布した資料に記載のとおりである。

６ その他

（１）10 月定例教育委員会の日程について

令和５年 10月 27 日（金）13 時 30 分～

（２）11 月定例教育委員会の日程について

令和５年 11月 21 日（火）13 時 00 分～

（３）総合教育会議について

令和５年 11月 21 日（火）15 時 30 分～

（４）12 月定例教育委員会の日程について

令和５年 12月 20 日（水）13 時 30 分～

（５）その他

７ 閉会 （15時 26 分）


